Le Conseil fédéral Le portail du Gouvernement suisse

Discours de clôture de la présidente de la Confédération Viola Amherd à la conférence sur la paix en Ukraine

Berne, 16.06.2024 - Discours de clôture de la présidente de la Confédération Viola Amherd, cheffe du Département fédéral de la défense, de la protection de la population et des sports (DDPS), à la conférence de haut niveau sur la paix en Ukraine, Bürgenstock, dimanche 16 juin 2024.

Seule la version orale fait foi

Excellences, Mesdames, Messieurs,

Hier, 100 pays et organisations ont participé à la session plénière, et 26 chefs d'État se sont exprimés. Ils n'ont pas parlé d'armes ou de guerre, mais de paix. Pour la première fois, nous avons parlé au plus haut niveau de la paix en Ukraine. La conférence a créé une dynamique.

Nous avons parlé de paix et pris acte des différents points de vue. Mais même si nous ne sommes pas toujours sur la même ligne nous avons réussi, ici au Bürgenstock, à nous accorder sur une vision commune. Celle-ci est inscrite dans notre communiqué conjoint. Nous envoyons ainsi un message clair aux personnes en Ukraine et à tous ceux qui sont directement touchés par les conséquences de la guerre: une grande partie de la communauté internationale a exprimé sa volonté de s'engager sur la voie du changement.

Grâce aux représentants de haut niveau de vos États et de vos organisations, nous avons pu initier un large dialogue et développer des idées communes dans la perspective d'une paix juste et durable en Ukraine. Lors de nos nombreuses discussions, j'ai senti que cette approche était partagée et la volonté d'aller de l'avant.

Pendant ce week-end, nous avons accompli un travail de fond important. Nous avons établi qu'il était possible d'instaurer la confiance dans les domaines de la sécurité nucléaire, de la sécurité alimentaire et de la dimension humaine de la guerre. J'ai été très impressionnée par les idées et les points de vue présentés dans les différents groupes de travail et tiens à remercier vivement ceux qui ont dirigé les travaux.

Le communiqué conjoint du Bürgenstock établit un cadre pour les prochaines étapes. Nous nous sommes fixé les objectifs concrets suivants, auxquels nous nous attellerons ensemble:

- Premièrement, tout recours à l'énergie nucléaire et à des installations nucléaires doit être sûr, sécurisé, protégé et respectueux de l'environnement.
- Deuxièmement, la sécurité alimentaire ne saurait devenir un enjeu militaire. Les attaques contre des navires marchands dans les ports et sur les itinéraires qu'ils empruntent ou encore contre des ports et infrastructures portuaires civils sont inacceptables.
- Troisièmement, la libération de tous les prisonniers de guerre doit intervenir sur la base d'un échange complet. Le retour en Ukraine de tous les enfants ukrainiens déportés et déplacés illégalement et de tous les autres civils ukrainiens détenus arbitrairement doit être assuré.

Une question de fond demeure: quand et comment impliquer la Russie dans le processus? Vous l'avez rappelé dans de nombreuses interventions. Aucune solution durable ne sera possible sans l'implication des deux parties.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

Les discussions des deux derniers jours ont certes montré qu'il existait des points de vue différents, mais il y a un consensus sur la nécessité de faire avancer le processus de paix en Ukraine en se fondant sur le droit international, et en particulier sur la Charte des Nations Unies.

Pour atteindre notre objectif commun, plusieurs conditions doivent être remplies. La Suisse est prête à poursuivre son rôle actif dans ce processus de dialogue.

Je suis convaincue que nous persévérerons dans cette voie, même après le Bürgenstock, tout en sachant que le chemin sera long et semé d'obstacles.

La Suisse continuera de s'engager. Sa tradition de solidarité et de bons offices est reconnue par la communauté internationale. Nous n'y faillirons pas et continuerons d'œuvrer à la paix en Ukraine au-delà de ce week-end.

Je vous remercie pour tout ce que vous avez fait, vous personnellement et vos États. Je tiens aussi à remercier toutes les personnes qui ont préparé cette conférence et veillé à son bon déroulement.

Adresse pour l'envoi de questions

DDPS Communication Palais fédéral Est 3003 Berne

Auteur

Département fédéral de la défense, de la protection de la population et des sports http://www.vbs.admin.ch

Département fédéral des affaires étrangères https://www.eda.admin.ch/eda/fr/dfae.html

https://www.admin.ch/content/gov/fr/accueil/documentation/communiques.msg-id-101418.html